

ATREVIA™



CLAVES LATINOAMERICANAS

MARZO 2024

Latinoamérica avanza progresivamente en el terreno económico pese a los desafíos políticos y climáticos

Latinoamérica sigue progresando de manera gradual en la recuperación económica, especialmente en cuanto al empleo, pese a algunos contratiempos desde la arena política. Sin embargo, el aumento en el número de casos de dengue en varios países podría llegar a suponer un desafío a nivel regional. Probablemente esta situación se esté dando por unos factores climáticos que están generando otros graves problemas, como recurrentes sequías a lo largo del continente.

En el terreno político, Perú no termina de encontrar la estabilidad. El primer ministro tuvo que renunciar a causa de un escándalo y fue reemplazado por el tercer titular desde que comenzó el mandato de la presidenta Dina Boluarte. No obstante, en lo económico, el mercado laboral y las previsiones de crecimiento muestran buenos números.

Similar situación presentan Colombia y Chile. Ambos mejoran en sus cifras macroeconómicas, pero, mientras que en el primer país continúa la polémica en torno a la elección de un nuevo fiscal general, en el segundo la popularidad del presidente Gabriel Boric sigue cayendo.

Dos países que también comparten un contexto semejante son México y Uruguay, donde han comenzado las carreras electorales de cara a los comicios que se celebrarán este año. La diferencia radica en que el primer caso el oficialismo está por delante en las encuestas, y en el otro lo hace la oposición.

Quien ya ha cumplido 100 días como presidente es Daniel Noboa en Ecuador. Su mandato está siendo marcado por el estado de excepción que aún sigue vigente, pero también por un amplio respaldo ciudadano hacia su gestión. En contraposición, Javier Milei encuentra oposiciones en varios frentes, en el Legislativo para sacar adelante sus proyectos, y en las calles, con recurrentes manifestaciones en su contra.

Brasil es el país que está sufriendo el brote de dengue más severo, mientras que el mandatario Lula da Silva continúa con su intensa agenda internacional y el Banco Central recortó de nuevo la tasa de interés básica.



El primer ministro de Perú, Alberto Otárola, renunció a su puesto a causa de un escándalo político por un supuesto conflicto de intereses. En su lugar, asumió el cargo Gustavo Adrianzén, quien ejercía como representante permanente ante la OEA. Pese a la recomposición que se esperaba, el Consejo de Ministros se mantiene sin modificaciones. Las previsiones económicas son positivas de cara a 2024 tras la contracción del PIB de 2023 y el empleo formal en el sector privado acumula 33 meses de crecimiento.

El presidente de Ecuador, Daniel Noboa, cumplió sus primeros 100 días de gestión con un alto índice de popularidad. El mandatario extendió el estado de excepción por 30 días más y el país continúa en situación de conflicto armado interno. Varias figuras públicas, como el alcalde de Quito, han solicitado la revisión de esta política por su efecto en la economía. El alza de IVA previsto, en un primer momento hasta el 15%, entraría en vigor a partir del 1 de abril. El buen rendimiento de las hidroeléctricas prevé el fin de la crisis energética y de los apagones, por lo menos para los próximos 6 meses.

Continúa la polémica en Colombia en torno a la elección de una fiscal general, siendo uno de los motivos de las protestas que se han organizado en contra el gobierno, además de por otras cuestiones como la intención de reformar la sanidad o el sistema de pensiones. Las cifras del mercado laboral han mejorado respecto del año pasado y el Ejecutivo busca cambiar el régimen fiscal y el sistema de estratos socioeconómicos. Además, se retomaron las conversaciones entre gobierno y el ELN y se suspendió la compra de armas a Israel.

Dos eventos marcaron la actualidad chilena, la muerte del expresidente Sebastián Piñera y los incendios que asolaron varias regiones del país, cobrándose la vida de más de 130 personas. La economía muestra signos de dinamismo, con buenos datos comerciales, laborales y de previsión de expansión del PIB para este año. Sin embargo, aumenta la desaprobación ciudadana hacia la gestión del presidente Gabriel Boric, hasta el 66%, mientras que Evelyn Matthei se consolida como la figura política mejor valorada.

El Gobierno de Argentina no logró el respaldo en el Legislativo para aprobar el conjunto de reformas estructurales que buscan la desregularización de la economía y limitar la presencia del Estado, pero ya está trabajando en una nueva versión más acotada. La inflación se desacelera, aunque manteniéndose en cifras altas y cae el poder adquisitivo de los argentinos y la actividad económica. Este contexto político y económico ha propiciado la convocatoria de protestas en las calles, a las que se sumó la movilización feminista del 8 de marzo.

Brasil estrenó su presidencia del G20 en las reuniones que se celebraron en Rio de Janeiro. Además, el presidente Lula da Silva participó en la Cumbre de la Unión Africana realizada en Etiopía y en la de jefes de gobierno de la Comunidad del Caribe en Guyana. La economía brasileña creció un 2,9% en 2023 y el Banco Central recortó de nuevo la tasa básica de interés, hasta el 11,25%. Petrobras sufrió una importante caída en bolsa tras la decisión de no repartir dividendos extraordinarios y el aumento en los casos de dengue hace presagiar una crisis sanitaria a nivel regional.



Comenzaron las campañas electorales en México de cara a los próximos comicios en los que se elegirán a más de 20.000 cargos públicos. En cuanto a la presidencia, Claudia Sheinbaum, del partido gobernante Morena, encabeza las encuestas. A causa del incremento en la violencia política, con más de 17 asesinatos en los últimos meses, el gobierno se ha comprometido a proteger a todos los candidatos. Se impusieron aranceles al acero proveniente de China y continúa la crisis hídrica pese a una leve mejoría.

Comenzó el ciclo electoral en Uruguay que culminará el 27 de octubre y por el que se renovarán a todas las autoridades políticas y legislativas por 5 años. El presidente Lacalle Pou cuenta con una amplia aprobación popular, pero no puede presentarse a la reelección, y es el partido de la oposición quien lidera las encuestas. La democracia uruguaya es la de mayor calidad de la región según The Economist, ocupando el puesto 14 a nivel mundial. El país superó la grave sequía que ha dejado enormes pérdidas y la violencia vinculada al narcotráfico es un problema cada vez más acuciante.



| PERÚ

CONTEXTO POLÍTICO

El primer ministro de Perú, Alberto Otárola, uno de los rostros más relevantes y visibles del gobierno, renunció a su cargo después de que un programa televisivo de investigación difundiese un audio donde supuestamente ofrecía trabajo a una mujer con quien habría tenido vínculos sentimentales. El ya exministro declaró su inocencia argumentando que todo se trataría de una campaña de desprestigio.

Con la salida de Otárola se esperaba una recomposición del gabinete que presidía, sin embargo, todos los ministros han conservado sus carteras. Gustavo Adrianzén, quien ejercía como representante permanente de Perú ante la Organización de los Estados Americanos (OEA), regresó de Estados Unidos para jurar el cargo como nuevo presidente del Consejo de Ministros.

Adrianzén es el tercer primer ministro desde que Dina Boluarte asumiese la presidencia, después de Pedro Angulo y Alberto Otárola. Frente a este contexto, representantes de distintos grupos parlamentarios en el Congreso mostraron su rechazo tras el anuncio del nuevo gabinete ministerial, ya que esperaban algunos cambios. Como el órgano permanecerá prácticamente igual, continuarán con la interpelación a los ministros a fin de exigirles rendición de cuentas.

CONTEXTO ECONÓMICO

La economía experimentó una contracción del 0,6% en 2023. Sin embargo, tras este periodo de recesión se espera una pronta mejoría. El departamento de Estudios Económicos del Scotiabank informó que en el primer trimestre del presente año se podría apreciar una reseñable recuperación, con un crecimiento del PIB del 1,5% respecto del mismo periodo del año anterior. Además, estima que la economía cerrará 2024 con una expansión del 2,7%.

El Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI) dio a conocer mediante su informe sobre la actividad económica que, en enero, la producción de minería e hidrocarburos creció un 3,96% en comparación con el mismo mes de 2023. Por su parte, la generación de energía eléctrica aumentó en un 4,59% y el consumo interno de cemento lo hizo en un 9,25%.

En este contexto, el Banco Central de Reservas del Perú (BCRP) indicó que después de la primera quincena de marzo actualizará sus proyecciones sobre la actividad económica del país. La institución también informó que la inflación anual aumentó un 3,29% en febrero, alejándose así del rango objetivo de entre el 1% y el 3%. Pese a ello, aseguró que la inflación seguiría con su tendencia decreciente.

CONTEXTO SOCIAL

El empleo formal acumula 33 meses consecutivos de crecimiento a nivel nacional desde abril de 2021, según datos del Banco Central de Reserva del Perú (BCRP). La entidad también informó que en el periodo se han creado más de 57.000 puestos de trabajo.

El empleo formal en el sector privado tuvo un aumento del 0,7% interanual, siguiendo con las tasas de crecimiento positivas registradas desde la pandemia. El mayor crecimiento se ha registrado en el sector servicios, con una tasa del 4,2%, mientras que el agropecuario muestra una importante contracción.

En ese sentido, el ministro de Trabajo, Daniel Maurate, indicó que en 2023 se superaron los 4 millones de trabajadores formales en el sector privado. Este incremento en la fuerza laboral se dio en todas las regiones del país, principalmente en Lima y Callao.



| ECUADOR

CONTEXTO POLÍTICO

El presidente Daniel Noboa cumplió sus primeros 100 días de gestión. Durante este periodo ha enfrentado desafíos significativos, los cuales habría superado con cierta habilidad, ya que cuenta con un alto índice de popularidad entre la ciudadanía, con un respaldo que ronda el 80%. La declaración de situación de conflicto armado interno le ha permitido una mayor gobernabilidad, por lo que no sorprende que haya extendido por 30 días más el estado de excepción y la semaforización del toque de queda en diversas ciudades.

El alcalde de Quito, Pabel Muñoz, ha solicitado una revisión de esta política, pues sostiene que se percibe una mayor seguridad y el toque de queda afecta al comercio. Del otro lado, en Guayaquil, los secuestros y las extorsiones se han quintuplicado, registrando 1.543 casos durante el estado de excepción.

Todo está listo para que se dé la consulta popular y referéndum el 21 de abril, sin embargo, las cuestiones presupuestarias podrían suponer un problema. La cita electoral, con un costo de alrededor de los USD 60 millones, podría peligrar si el Ministerio de Finanzas no entrega los recursos a tiempo, según explicó la presidenta del Consejo Nacional Electoral, Diana Atamaint. Además, esta situación se da a un año vista de las próximas elecciones generales, y ya han surgido las precandidaturas de Jan Topic, Carlos Rabascall, Pedro Granja, Leonidas Iza y del propio Noboa, quien buscará la reelección.

CONTEXTO ECONÓMICO

El pleno de la Asamblea tratará el proyecto de Presupuesto del Estado 2024 después de que este no contase con la aprobación de la Comisión de Régimen Económico y Tributario. Si en los próximos días el Legislativo no lo resuelve, entrará en vigor por medio del Ministerio de la Ley, es decir, de forma automática. La propuesta prevé un gasto de USD 35.536 millones, lo que representa un aumento del 13% respecto de lo aprobado en 2023.

La inflación interanual fue del 1,43% en febrero, según el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC), representando un incremento respecto del mismo periodo de 2023, cuando el indicador registró un 1,35%.

Por su parte, la inflación mensual cerró febrero en el 0,09%, una ligera disminución en comparación con el 0,13% de enero.

Se espera que la prevista alza del IVA afecte a 209 productos de los 359 bienes y servicios que componen la canasta básica. Esto supondría un encarecimiento del 18% en la referencia de precios actual a partir del 1 de abril, cuando entre en vigor de tributo.

El presidente Noboa ratificó el tratado comercial con Costa Rica, el cual se hará efectivo en el primer semestre de 2024.

CONTEXTO SOCIAL

Respecto de la crisis energética, el Ministerio de Energía informó que las hidroeléctricas generaron más de 3.100 megavatios, operando al 88% de capacidad, lo que garantizaría que no haya cortes del suministro eléctrico para los próximos seis meses.

Daniel Noboa realizó una gira internacional por Estados Unidos y Canadá. Si bien aprovechó el viaje para mantener reuniones comerciales, el principal objetivo fue encontrarse con grupos de migrantes ecuatorianos en el exterior.

Las tensiones entre el movimiento indígena y el Ejecutivo son cada vez más visibles, siendo los temas ambientales, como el cumplimiento de no explotar el Yasuní y la minería, y los subsidios al combustible los que generan mayores desencuentros.

Se destapó una nueva trama de corrupción que está causando indignación en la ciudadanía. El caso, denominado "Purga", involucra al exasambleísta socialcristiano Pablo Muentes y a otros ocho procesados, quienes estarían implicados en una red delictiva dentro de la justicia ecuatoriana, sobre todo en las cortes de la provincia del Guayas.



| COLOMBIA

CONTEXTO POLÍTICO

La elección de un nuevo del fiscal general continúa agitando el panorama político colombiano. Ninguna de las tres mujeres propuestas por el presidente Gustavo Petro ha logrado obtener los 16 votos necesarios. En cuanto a los nombramientos que sí han podido efectuarse, los cambios en el equipo de gobierno muestran la consolidación de una agenda política del mandatario que se inclina hacia la izquierda. Alexander López Maya y Gustavo Bolívar han sido designados directores en el Departamento Nacional de Planeación y en el Departamento de Prosperidad Social, respectivamente, demostrando tal movimiento. Además, la elección de Laura Sarabia en el Departamento Administrativo de la Presidencia de la República también apunta en esta dirección.

A nivel internacional, la decisión del presidente Petro de suspender la compra de armas a Israel en protesta por los acontecimientos en la franja de Gaza marca un cambio significativo en la política exterior colombiana.

El gobierno ha rechazado firmemente las declaraciones del presidente argentino, Javier Milei, quien en menos de un mes ha realizado dos pronunciamientos despectivos hacia su homólogo colombiano. En el último incidente, Milei lo calificó como "comunista asesino" y "una plaga letal para los propios colombianos", durante una entrevista con el medio NTN24 al concluir su intervención en la Conferencia Política de Acción Conservadora en Washington.

CONTEXTO ECONÓMICO

El último informe del Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE) señala una mejoría en las cifras del mercado laboral, suponiendo un dato positivo para la economía nacional. Aunque la tasa de desempleo sigue siendo alta, con un 12,7% en enero de 2024, se ha observado una reducción significativa de un punto respecto al mismo período del año anterior, cuando alcanzaba el 13,7%.

La reforma tributaria se presentará tentativamente en el segundo semestre del año debido a la congestión legislativa de los primeros meses.

De acuerdo con el gobierno, los principales objetivos del proyecto serían reajustar el sistema tributario para fortalecer las finanzas públicas, promover una distribución más equitativa de la carga fiscal e impulsar el crecimiento económico.

Según anunció el ministro de Hacienda y Crédito Público, Ricardo Bonilla, contempla la reducción del impuesto de renta para empresas del 35% al 30%, mientras que incrementaría la tributación para personas naturales con mayores ingresos.

CONTEXTO SOCIAL

Tras una pausa, se retomaron las conversaciones entre el Ejecutivo y el Ejército de Liberación Nacional (ELN), dando esperanzas de nuevo en alcanzar la paz y programando su próximo ciclo en Venezuela para abril de este año. Sin embargo, recientes desacuerdos evidencian la complejidad del diálogo nacional.

En múltiples ciudades del país se han dado manifestaciones en contra del gobierno de Gustavo Petro. Varias de las convocatorias se dieron tras la reunión de miembros del partido de la oposición Centro Democrático y grupos ciudadanos. Entre los principales motivos de protesta estarían el rechazo hacia las reformas gubernamentales, como la sanitaria y del sistema de pensiones, las presiones políticas que rodearían la elección de la próxima fiscal o la persistente violencia e inseguridad pese a los avances en el proceso de paz.

El gobierno se ha propuesto reemplazar el polémico sistema de estratos socioeconómicos por un Registro Universal de Ingresos para 2026, alegando que tendría como objetivo buscar la equidad. No obstante, su transición podría tener un impacto en programas sociales y en la identificación de familias necesitadas.



| CHILE

CONTEXTO POLÍTICO

El expresidente Sebastián Piñera falleció en un accidente de helicóptero, lo que generó una fuerte conmoción en el país. El gobierno decretó duelo nacional y organizó funerales de Estado, mientras que Chile Vamos, la coalición política del exmandatario, se reunió para defender y promover su "legado político". El quién lo personalizará evidenció tensiones internas en la oposición, en un momento en el que buscan formar alianzas de cara a las elecciones municipales y para gobernadores regionales de octubre. A este hecho se sumó la tragedia provocada por los graves incendios forestales sucedidos en diversas regiones del país, en los que murieron más de 130 personas, motivo por el cual el Ejecutivo también anunció dos días de duelo nacional.

El presidente Gabriel Boric convocó al Consejo de Seguridad Nacional (Cosena) ante la crisis de seguridad que vive el país, enfatizando en la necesidad de que haya unidad entre los distintos sectores políticos y colaboración entre los diversos organismos de emergencia. Asimismo, el Cosena debatió sobre la crisis migratoria tras el secuestro y asesinato del teniente venezolano Ronald Ojeda Moreno, poniendo el acento en el control fronterizo y la implementación de medidas de seguridad.

Febrero es periodo de receso legislativo por vacaciones, por lo que durante ese tiempo no hubo movimientos destacados, habiéndose retomado las actividades el 4 de marzo.

CONTEXTO ECONÓMICO

La economía se muestra dinámica. En enero tuvo un superávit comercial de USD 2.622 millones, impulsado por un crecimiento del 2,7% en las exportaciones. Las de cobre, principal producto del país, lo hicieron en un 17,5%. En cuanto a las importaciones, estas aumentaron en un 3,7%, alcanzando los USD 6.522 millones. Las proyecciones económicas de la OCDE y el FMI estiman una expansión del PIB del 1,8% en 2024, mientras que el gobierno es más optimista, anticipando que será de hasta el 2,5%.

La inversión extranjera directa alcanzó los USD 20.365 millones en 2023, disminuyendo un 2,4% respecto a 2022. Cabe señalar que Chile cumplió su primer aniversario como miembro del TPP-11, pese a la oposición del presidente Boric.

La inflación creció un 0,7% en enero, mientras que la producción industrial lo hizo en un 3,6%. Destaca el buen rendimiento de sectores clave como la manufactura y la minería. Además, las ventas de servicio rápido de comida se incrementaron en un 12,1% al cierre de 2023.

Por otra parte, la constitución y desarrollo del Gabinete de Crecimiento Económico, descrito como un "megaministerio", y la actualización del Acuerdo de Libre Comercio (ALC) con México se muestran como proyectos clave para el gobierno.

CONTEXTO SOCIAL

La aprobación ciudadana hacia la gestión del presidente Boric ha caído 6 puntos, hasta situarse en el 29%, mientras que la desaprobación ha aumentado en 5, llegando al 66%. Este descenso en la popularidad se produce en un contexto desafiante marcado por la crisis económica, la creciente delincuencia y la reforma de las pensiones.

En cuanto a otras figuras políticas, Evelyn Matthei se mantiene como la mejor valorada, con un 74% de aprobación y, además, atesora una intención de voto espontáneo del 22%. Le siguen José Antonio Kast, 45%, y Michelle Bachelet, con el 44%.

La tasa de desocupación se ha mantenido sin variación respecto del trimestre anterior, en el 8,4%. Por su parte, el índice de ocupación aumentó levemente hasta el 61,6%, lo que significa que hay 44.000 personas más trabajando que en el trimestre anterior. Sin embargo, la tasa de informalidad continúa siendo alta, en el 27,6%. De esta forma, casi 1 de cada 4 trabajadores chilenos está en situación laboral informal, sin acceso a los beneficios y protecciones de la ley laboral.



| ARGENTINA

CONTEXTO POLÍTICO

Javier Milei no consiguió el respaldo de la Cámara de Diputados para aprobar la 'Ley Ómnibus', un conjunto de profundas reformas para desregularizar la economía y minimizar la presencia del Estado. Sin embargo, ya está en marcha una nueva versión con una reducción significativa de artículos, que deberá pasar por el Congreso en las próximas semanas.

Lejos de buscar el diálogo entre las distintas fuerzas, desde el oficialismo se siguen impulsando medidas contra gobernadores que no dieron su apoyo en el Legislativo. Una de ellas fue el recorte en las transferencias de fondos que el gobierno nacional envía a las provincias. Varias jurisdicciones presentaron demandas ante la Corte Suprema en contra de esta acción, siendo especialmente relevante el caso de Chubut, donde el gobernador pertenece al PRO, partido aliado del oficialismo. Lograron un fallo favorable en la Justicia Federal, ordenando a la Casa Rosada suspender la retención de los fondos coparticipables.

Los recortes se extienden a todas las áreas del Estado, incluyendo cierres y despidos masivos en varios organismos. Uno de los más polémicos ha sido la suspensión de la agencia estatal de noticias Télam, la más grande de América Latina, por considerarla un gasto excesivo y fuente de "propaganda kirchnerista". La clausura, vista como un gesto simbólico de Milei, requiere aprobación del Congreso.

CONTEXTO ECONÓMICO

La inflación en febrero fue del 13,2%, segundo mes consecutivo de desaceleración en los precios desde el 25,5% de diciembre, el valor más alto desde febrero de 1991. Los servicios de comunicaciones, transportes y vivienda, gas, luz y electricidad encabezaron los aumentos. Los dos últimos están relacionados con la eliminación total o parcial de los subsidios a las empresas de transporte público y a la factura energética en los hogares. En cuanto a la categoría de alimentos, el incremento fue del 11,9%. Aunque ligeramente por debajo de la media, acumula un encarecimiento del 304% en el último año, agravando la emergencia alimentaria que sufre un país que ya registra un nivel de pobreza que alcanza casi al 60% de la población.

Ante esta situación, el gobierno liberó la importación de algunos productos básicos, como alimentos, medicamentos o productos de higiene persona y anunció exenciones impositivas temporales para bajar la inflación.

El freno de la emisión monetaria y en el gasto estatal está contribuyendo a la caída de la actividad económica y del consumo. El Banco Central proyecta que el PIB se contraiga un 3,5% en 2024, medio punto porcentual más que lo estimado hace un mes.

CONTEXTO SOCIAL

El gobierno actualizó por decreto el Salario Mínimo, Vital y Móvil (SMVM) y fijó su valor para febrero en los 180.000 pesos (USD ≈210) y los 202.800 pesos (USD ≈235) para marzo. Pese a su subida, el SMVM se sitúa en su valor más bajo desde 2003, registrando una caída real del 18%, sin tener en cuenta la inflación.

Las medidas amparadas en la vigencia del Decreto de Necesidad y Urgencia, relacionadas con la eliminación de subsidios, recortes presupuestarios y de suministros a sectores vulnerables han generado protestas. Se convocaron huelgas por todo el país, especialmente en el transporte, la salud y la educación, contra dichas políticas y la pérdida de poder adquisitivo de los trabajadores.

Hubo varios homicidios en Rosario perpetrados por bandas narco-criminales, sembrando el pánico en la ciudad. Serían la respuesta frente a la política de mano dura implementada en las cárceles. La ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, advirtió que el gobierno no retrocederá y reforzará la presencia policial en las calles.

La movilización feminista del 8 de marzo se transformó este año en una protesta masiva contra las medidas de Milei, especialmente por la eliminación del Ministerio de Mujeres, Géneros y Diversidad y la prohibición del lenguaje inclusivo y la perspectiva de género en la administración.



| BRASIL

CONTEXTO POLÍTICO

Brasil estrenó su presidencia del G20 durante las reuniones que se celebraron en Río de Janeiro. El anfitrión expuso sus prioridades, como desarrollar un impuesto global a las grandes fortunas, una mayor representación de los países en desarrollo frente a las instituciones internacionales y la lucha contra las desigualdades desde la sostenibilidad.

El presidente Lula da Silva viajó Etiopía para participar en la Cumbre de la Unión Africana. Defendió la entrada de más países africanos como miembros del G20, la creación de un frente global contra el hambre y la importancia de una asociación para impulsar el desarrollo. El mandatario también viajó a Georgetown, Guyana, para clausurar la 46ª Cumbre de jefes de Gobierno de la Comunidad del Caribe, abogando por un mayor integración y diálogo regional.

El expresidente Jair Bolsonaro compareció ante la justicia por su supuesta implicación en el intento de golpe de estado sucedido en enero del año pasado. Guardó silencio alegando no tener suficiente acceso al contenido del proceso en su contra. Días después, convocó una manifestación multitudinaria en São Paulo para defender su inocencia.

Continúa escalando la tensión diplomática entre Brasil e Israel por la comparación que hizo Lula da Silva de los ataques en Gaza con el Holocausto. El gobierno de Netanyahu declaró al brasileño persona "non grata" y el de Lula llamó a consultas a su embajador en Tel Aviv.

CONTEXTO ECONÓMICO

El PIB creció un 2,9% en 2023, según el Instituto Brasileño de Geografía y Estadística. En 2022 la expansión fue del 3,0%. Por su parte, el IPCA-15, considerado una previsión de la inflación oficial, aumentó un 0,78% en febrero. Este suele ser un mes muy influido por el alza estacional en la categoría de Educación, debido a los ajustes anuales en las tarifas escolares.

El Banco Central recortó en cincuenta puntos básicos la tasa básica de interés, la Selic, hasta el 11,25%. Esta es la quinta reducción consecutiva desde agosto de 2023, cuando estuvo en el máximo del 13,75% durante casi un año. Sin embargo, las tasas de interés de los préstamos al consumidor continúan prácticamente sin cambios.

La petrolera semiestatal Petrobras, la mayor empresa del país, fue castigada en bolsa tras la decisión del consejo de administración, donde el Estado tiene una participación mayoritaria, de no repartir dividendos extraordinarios a los accionistas. La compañía perdió más del 10% de su valor en bolsa, alrededor de USD 11.500 millones. Lula da Silva declaró que Petrobras debería pensar más en los brasileños, pagar menos dividendos y realizar una mayor reinversión.

CONTEXTO SOCIAL

Partidos políticos progresistas y organizaciones feministas convocaron movilizaciones en varias ciudades del país por el Día Internacional de la Mujer. Reivindicaron el fin de la violencia machista, de la misoginia, la despenalización del aborto y, este año, un alto el fuego en Gaza. Durante el primer año de mandato de Lula da Silva se ha registrado un récord en el número de casos de feminicidio desde que el delito fue tipificado en 2015, según datos del Foro Brasileño de Seguridad Pública. En 2023 se notificaron 1.463 casos, frente a los 1.440 de 2022, lo que representa 4 feminicidios al día.

Continúa la emergencia provocada por el dengue, lo que podría convertirse en una crisis sanitaria a nivel regional, ya que se han registrado múltiples casos en países como Argentina, Uruguay, Paraguay, Perú o EE.UU. El Ministerio de Salud informó que ya se ha superado la barrera del millón de casos en Brasil en lo que va de año, un 390% más que en 2023. La institución advirtió que se esperan más de 4,2 millones en 2024. Por el momento, se ha registrado más de 200 muertes, además de otras 687 sospechosas de deberse a esta enfermedad, en el país. Los expertos relacionan esta situación con el fenómeno de El Niño y el cambio climático.



| MÉXICO

CONTEXTO POLÍTICO

El 1 de marzo comenzaron las campañas electorales de cara a los comicios en los que se elegirán a más de 20.000 cargos públicos. Respecto de la presidencia, Claudia Sheinbaum, de la coalición de izquierda oficialista que integra Morena, PT y PVEM, encabeza holgadamente las encuestas. Le siguen Xóchitl Gálvez, por PAN, PRI y PRD, y Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento Ciudadano.

El Instituto Nacional Electoral informó que el primer debate presidencial se celebrará el 7 de abril, con preguntas enviadas por los ciudadanos. El segundo está previsto para el 28 de abril, y será un encuentro virtual en el que los candidatos interactuarán directamente con los ciudadanos.

El presidente Andrés Manuel López Obrador declaró que el gobierno tratará de proteger a todos los candidatos que participarán en los procesos electorales de este año. Hasta el momento se ha registrado el asesinato de más de 17 precandidatos.

El mandatario anunció que no asistirá a la Cumbre de Líderes de América del Norte, prevista para el mes de abril en Quebec, Canadá, debido a las elecciones. Previamente, López Obrador avisó que no acudiría al encuentro por la reimposición de Canadá al visado para mexicanos y las propuestas en Estados Unidos de cerrar la frontera.

CONTEXTO ECONÓMICO

Según datos del Banco de México, el tipo de cambio interbancario se ubica en los 16,80 pesos por dólar estadounidense, mientras que en ventanillas está en los 18,10. Además, el Instituto Nacional de Geografía y Estadística informó que en febrero la inflación anual fue del 4,4%, representando una desaceleración de 0,48 puntos respecto de enero.

La Secretaría de Economía tomó la decisión de imponer aranceles de entre el 3,68% y el 12,35% a la importación de bolas de acero para molienda provenientes de China. La medida ha sido tomada para contrarrestar lo que serían prácticas de discriminación de precios desde el país asiático y el posible impacto negativo de las importaciones sobre los productos e industria nacional.

La Secretaría de Turismo destacó que la Inversión Extranjera Directa dirigida al sector turístico superó los USD 2.561 millones en 2023, un 7,1% más que el total recibido el año pasado y representando la cifra más alta de la historia. Los estados más beneficiados fueron Baja California Sur, Quintana Roo y Jalisco.

CONTEXTO SOCIAL

La Comisión Nacional del Agua reveló que el área afectada por sequía, de moderada a excepcional, disminuyó al 56,64%, con una reducción del 3,22% respecto de la primera mitad de febrero de 2024. Sin embargo, la situación continúa siendo crítica en gran parte del país, especialmente en Sinaloa, Querétaro, Ciudad de México, Durango, Guanajuato, San Luis Potosí, Hidalgo y Veracruz.

La diputada federal de Morena, Susana Terrazas, propuso una iniciativa para modificar el artículo 123 de la Constitución con el objetivo de reducir la jornada laboral de las 48 a las 40 horas semanales. El sector empresarial expresó su apoyo condicionado, solicitando gradualidad, estrategias para fortalecer el empleo formal y compromiso de productividad por parte de los trabajadores.

Jorge Nuño, secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), anunció que las empresas Ferromex, Ferrosur y Kansas City Southern México, que actualmente operan trenes de carga, presentarán estudios de factibilidad en el segundo semestre del año a fin de modernizar siete rutas ferroviarias para el transporte de pasajeros. La SICT informó que prepara un proyecto de transporte eléctrico en Cancún, Quintana Roo, con cinco corredores de tránsito preferente y autobuses eléctricos que disminuyan los tiempos de traslado y faciliten el acceso de los usuarios al Tren Maya.



| URUGUAY

CONTEXTO POLÍTICO

Uruguay inició un ciclo electoral que culminará el 27 de octubre y en el que se renovará todas las autoridades políticas y legislativas por cinco años. El presidente Lacalle Pou cuenta con una aprobación popular amplia, pero no se permite la reelección. El partido de la oposición, Frente Amplio, lidera en intención de voto en las encuestas. Hasta el 30 de junio la atención se concentrará en las elecciones internas, donde cada partido elegirá su único candidato.

En su último discurso ante la Asamblea General, Lacalle Pou señaló a Argentina y Brasil por obstaculizar acuerdos en el Mercosur y pidió más flexibilidad, por ejemplo, para cerrar tratados bilaterales con China. El mandatario también destacó logros de su gobierno en economía, empleo y seguridad.

La democracia uruguaya despunta en la región y se consolida como la más estable de América Latina y el Caribe, según el índice de calidad democrática de la revista The Economist. Uruguay ocupa el puesto 14 de un listado de 165 países, solo superado por Canadá en las Américas. Los expertos destacan aspectos como su sistema de partidos fuerte y plural y su arraigada cultura democrática.

CONTEXTO ECONÓMICO

El Instituto Nacional de Meteorología de Uruguay anunció el fin de la sequía que azotó al país los últimos tres años, después de que diciembre de 2023 mostrara condiciones normales de precipitaciones, algo que no ocurría desde principios de 2020. La crisis dejó más de USD 1.880 millones en pérdidas, lo equivalente al 3% del PIB, y más de 1,7 millones de afectados.

Ayudado por un préstamo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el país está actualmente en vías de reparación de roturas en las cañerías de OSE, la empresa pública de suministro de agua, por las que se pierde alrededor del 40% del agua potabilizada. El gobierno sigue además con el proyecto Arazatí para construir una planta de agua potable alternativa, pese a las críticas por ser una iniciativa privada.

El Ejecutivo firmó un memorando de entendimiento con la empresa HIF para construir una planta de hidrógeno verde en Paysandú. De concretarse, sería la mayor inversión privada de la historia del país, de alrededor de USD 6.000 millones, y que permitiría crear unos 3.000 puestos de trabajo.

CONTEXTO SOCIAL

Crece la preocupación por la inseguridad en Uruguay, especialmente por el aumento de la violencia vinculada con las drogas. El narcotráfico, principalmente de cocaína, es un desafío cada vez más preocupante. Ante esta situación, el país solicitó ayuda internacional, concretamente a la Administración de Control de Drogas de Estados Unidos (DEA), que dejó de actuar en Uruguay en 2019. Para combatir la inseguridad, el gobierno también impulsó una enmienda constitucional para que la policía pueda realizar allanamientos durante la noche, una medida rechazada por la izquierda, pero apoyada entre la población según las encuestas. La iniciativa se votará en plebiscito el próximo 27 de octubre, coincidiendo con las elecciones presidenciales y legislativas.

El Índice Mundial de Brecha de Género 2023 del Foro Económico Mundial subió a Uruguay del puesto 72 al 67, mejorando su calificación respecto al año anterior. Si bien disminuyó la brecha de género, las mujeres en el país siguen ganando un 25% menos que los hombres y lideran solamente el 12% de las empresas exportadoras.

Sindicatos de maestros de la educación pública decidieron paralizar sus actividades en el inicio del nuevo año escolar. Los paros, que afectaron a más de 300.000 estudiantes, buscan apoyar las demandas relacionadas con la reforma educativa, la reducción de horas y la renovación de instalaciones escolares.

ATREVIA™



www.atrevia.com



AGENCIA

RELACIONES PÚBLICAS

INFLUENCERS MARKETING

COMUNICACIÓN Y MARKETING DIGITAL

PUBLICIDAD Y ACTIVACIONES

CONSULTORIA

CORPORATE Y PUBLIC AFFAIRS

CULTURA Y PERSONAS

VIGILANCIA Y TRACKING DE TENDENCIAS SOCIALES

Para más información, puede contactar con:



CARMEN SÁNCHEZ-LAULHÉ

VP ATREVIA LATAM
(Región Andina & Brasil)

csanchezlaulhe@atrevia.com



MIGUEL ÁNGEL LÓPEZ

VP ATREVIA LATAM
(Perú & Cono Sur)

malopez@atrevia.com



PEDRO MIGUEL CASADO

VP ATREVIA LATAM
(México, América Central & Caribe)

pcasado@atrevia.com



ESPAÑA PORTUGAL BRUSELAS ARGENTINA BOLIVIA BRASIL CHILE COLOMBIA
ECUADOR MÉXICO PANAMÁ PARAGUAY PERÚ REPÚBLICA DOMINICANA URUGUAY